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За последние несколько месяцев 
произошло несколько знако-

вых, а если смотреть через вре-
менную призму, исторических 
событий, которые долгие годы 
будут воздействовать на решение 
одной из ключевых проблем не 
только Азербайджана, но и всего 
человечества. Конечно же, раз-
говор пойдет о воде, а вернее, об 
управлении водными ресурсами 
на примере одного города.

Общеизвестно, что Азербайджан 
относится к категории стран со скудны-
ми запасами водных ресурсов. И речь 
не только о питьевой воде, без кото-
рой трудно представить существова-
ние человеческой жизни, но и о ре-
сурсах, необходимых для развития 
сельского хозяйства в частности и на-
родного хозяйства в целом, т.е. воде 
для орошения и производственных 
нужд. А значит, и задачи тут стоят ар-
хиважные, требующие долгих, целена-
правленных, кропотливых и продик-
тованных логикой действий.  

Уже несколько лет эта проблема ши-
роко обсуждается и в экспертной среде, 
и профильных структурах. Причин для 
беспокойства предостаточно. Во-пер-
вых, скудность водных ресурсов - сама 
по себе трудно разрешимая проблема, 
требующая колоссальных усилий и ка-
пвложений. Во-вторых, низкая куль-
тура потребления и расточительство.  
И, конечно же, глобальная проблема 
- изменение климата. Что интересно, 
эксперты и ученые, а также предста-
вители профильных структур едины 
во мнении, что управлением водны-
ми ресурсами страны должно зани-
маться одно ведомство. А что проис-
ходило на деле? 

Фактически эта важная отрасль 
была поделена на городскую и сель-
скую, когда водоснабжением городско-
го населения занимались одни, а оро-
сительными системами - совсем дру-
гие органы. 

Точку в этом вопросе поставил 
Президент Ильхам Алиев, соответ-
ствующим указом на базе Государ-
ственного агентства водных ресур-
сов Министерства по чрезвычайным 
ситуациям создав Государственное 
агентство водных ресурсов. При этом 
в состав нового агентства вошли так-
же ОАО «Азерсу» и ОАО «Мелиора-
ция и водное хозяйство Азербайджа-
на». И как отмечено в документе, это 
было сделано в целях совершенствова-
ния управления в сферах водных ре-
сурсов, водного хозяйства и мелиора-

ции, рационального использования 
водных ресурсов, улучшения орга-
низации работы по мелиорации и ир-
ригации земель.

Вслед за этим глава государства 
дал старт реконструкции Ширванско-
го оросительного канала в Гаджига-
бульском районе. В своем выступле-
нии на этом мероприятии он четко 
определил проблемы и задачи, сто-
ящие перед данной отраслью народ-
ного хозяйства, и рассказал о том, ка-
кие шаги будут предприняты в ско-
ром будущем. 

Так, за короткое время в стране 
предполагаются реконструкция и стро-
ительство более десяти водохранилищ 
(в том числе и в Карабахе), что позво-
лит не только увеличить количество 
орошаемых земель, но и поднять уро-
жайность в сельском хозяйстве, а так-
же обеспечить население качествен-
ной питьевой водой. Но и это не все. 
Необходимо пересмотреть стратегию 
и повысить ответственность теперь 
уже единственного исполнительно-
го органа. А работы здесь непочатый 
край, начиная от вовлечения новых 
источников воды в общую систему 
до мероприятий по строгому контро-
лю за рациональным использованием 
воды и минимизации потерь. 

Принятые главой государства сво-
евременные решения направлены на 
благо страны и удовлетворение инте-
ресов народа. Однако попробуем ра-
зобраться в ситуации на месте и опре-
делить главные контуры управления 
водными ресурсами. 

Древняя Гянджа всегда была в цен-
тре внимания общенационального ли-
дера Гейдара Алиева, а сегодня и его 
достойного преемника Президента  
Ильхама Алиева. Во время многочислен-
ных поездок в Гянджу и встреч с мест-
ными жителями часто поднимался во-
прос о проблемах в водоснабжении 
и работе канализационной системы 
второго по величине города страны. 
После одной из таких встреч Ильхам 
Алиев дал четкие указания, направ-

ленные на решение данной проблемы. 
В короткие сроки правительством 

Азербайджана совместно с Герман-
ским банком развития (KfW) в рамках 
«Программы открытой коммунальной 
инфраструктуры II» был разработан 
Проект реконструкции водоснабже-
ния Гянджи, общая стоимость кото-
рого составляет порядка нескольких 
сотен миллионов манатов, он пред-
полагает полное решение этой про-
блемы к 2035 году. Но уже сегодня 
можно с уверенностью сказать, что 
в результате пока еще частичной ре-
ализации проекта большая часть на-
селения Гянджи может пользоваться 
качественной водой и надежной кана-
лизационной системой. И люди, еще 
вчера сетующие на плохое качество 
дорожного покрытия и некачествен-
ный ремонт городских трасс, а также 
на связанные с этим неудобства, се-
годня с большой благодарностью го-
ворят об этом проекте, потому что 
все их невзгоды были компенсирова-
ны благодаря проведенным работам. 

Прежде чем перейти к основным 
показателям, хотелось бы обратить-
ся к истории, чтобы понять, что мы 
имели еще вчера и что имеем сегодня. 

После разрушительных землетря-
сений в Гяндже в конце ХVI века было 
принято решение отстроить город на 
новом месте, именно там, где он и сто-
ит по сей день. Наряду с крепостной 
стеной, красивыми дворцами, мече-
тями, караван-сараями и площадями 
наши предки не забыли и про обеспе-
чение жителей водой. И не случай-
но долгие годы главными символами 
Гянджи были ханские чинары и пи-
тающие их кяхризы. Ведь в поисках 
воды корни чинары могут уходить на 
сотни метров вглубь земли. И чтобы 
дать жизнь этим величественным де-
ревьям, нужно обеспечить их посто-
янным источником воды. Благо в этих 
краях издревле использовалась систе-
ма кяхризов. 

Кяхризная ирригационная систе-
ма - это система подземных и назем-

ных каналов, соединенных колодца-
ми. Вода в нее поступает во время тая-
ния ледников. Она была устроена так, 
что вода из кяхризов самотеком под-
нималась на поверхность и заполняла 
специальные колодцы. Рыли, а затем 
ухаживали за кяхризами представи-
тели специальной касты, так назы-
ваемые кянкяны (землекоп, мастер 
по строительству подземных водо-
проводов). 

Автору этих слов повезло, в сере-
дине 80-х годов прошлого века я взял 
интервью у последнего из кянкянов 
города, которому было тогда за 90 и он 
с болью в сердце говорил об утрачен-
ных кяхризах. Эти смелые люди, ри-
скуя жизнью, опускались в колодцы 
и прочищали кяхризы. Но из-за пре-
ступной халатности некоторых ру-
ководителей города к концу 60-х го-
дов прошлого столетия большая часть 
кяхризов просто-напросто высохла 
и приказала долго жить. Правда, была 
потом попытка воссоздать один из ко-
лодцев. Но безуспешно, потому что 
воды кяхризов смешивались с кана-
лизационными отходами.  

Затем настала очередь и Агсуинско-
го водопровода. Расширение террито-
рии города и увеличение численности 
населения соответственно повысили 
потребность в питьевой воде. В 1957 
году было завершено строительство 
агсуинско-гянджинского водопрово-
да. Длина его была 28 км. Уже в конце 
50-х годов длина магистральной водо-
проводной линии составила 122 км, 
а длина притоков, отходящих от ма-
гистральной линии, дошла до 400 км. 
Параллельно пробуривались артези-
анские колодцы. Но потребности насе-
ления в питьевой и оросительной воде 
постепенно увеличивались, а сама си-
стема приходила в негодность. 

В те годы значительная часть на-
селения города занималась сельско-
хозяйственным производством. Вода 
подавалась с большими перебоями, 
а порой и вовсе целые районы горо-
да надолго ее лишались. Зато хорошо 
шли дела у водовозов, продающих аг-
суинскую воду и развозивших ее по 
домам. В те времена на душу населе-
ния приходилось воды в несколько 
раз меньше, чем требовалось. Поте-
ри воды были одними из самых вы-
соких в стране. 

(Окончание следует)

Матлаб ГАРЯГДЫ,
специально для газеты 

«Бакинский рабочий»

Гянджа-Баку

В период с 7 по 23 мая 2024 года 
национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL пред-
ставляет специальное пред-
ложение для полетов между 
Баку и Дубаем, сообщила БР 
пресс-служба ЗАО Azerbaijan 
Airlines. 

Предложение действительно 
для рейсов авиакомпании, кото-
рые будут выполняться с 3 июня 
по 5 сентября 2024 года, за исклю-
чением пиковых периодов.  

Стоимость авиабилетов 
из Баку в Дубай
В одну сторону:
• Ночные рейсы - от 88 евро
• Утренние рейсы - от 108 евро
Туда и обратно:
• Ночные рейсы - от 168 евро
• Утренние рейсы - от 208 евро

Стоимость авиабилетов 
из Дубая в Баку
В одну сторону:
• Ночные рейсы - от 348 дирхам
• Утренние рейсы - от 428 дирхам
Туда и обратно:
• Ночные рейсы - от 666 дирхам
• Утренние рейсы - от 828 дирхам

Стоимость билетов не включа-
ет багаж, но предусмотрена воз-
можность перевозки ручной кла-
ди до 10 кг. 

Не упустите возможность восполь-
зоваться этим предложением, приоб-
рести билеты в Дубай по специаль-
ным ценам и провести летние кани-
кулы, наполненные приключениями!

Билеты доступны для приоб-
ретения на официальном сайте  
www.azal.az или через обновленное 
мобильное приложение авиакомпа-
нии Azerbaijan Airlines.

НА ЗЛОБУ ДНЯ

Поговорим об архиважном,
или О том, почему ценна каждая капля воды 

Не упустите шанс!      
Специальное предложение от AZAL  

на перелеты между Баку и Дубаем

НПО Азербайджана направи-
ли открытое письмо генераль-
ному директору UNESCO Одри 
Азуле в связи с кварталом Те-
пебаши.

Представляем текст письма:
«Мы - представители граждан-

ского общества Азербайджана, - об-
ращаясь к генеральному директору 
UNESCO Одри Азуле, призываем 
организацию принять меры, что-
бы остановить уничтожение мате-
риально-культурного наследия азер-
байджанского народа в Республи-
ке Армения. 

В Республике Армения, где исто-
рически проживали азербайджан-
цы, в отношении принадлежаще-
го азербайджанцам всего наследия 
проводилась политика уничтожения, 
предпринимались попытки стереть 
исторические следы. Сегодня сохра-
нилась только 1 из 269 мечетей, за-
регистрированных здесь в 1870 году, 
а сотни азербайджанских кладбищ 
разрушены.

Квартал Тепебаши в Иреване - 
городе, некогда построенном и насе-
ленном азербайджанцами, - истори-
ческое название которого было изме-
нено на «Конд», является одним из 
последних следов азербайджанско-
го культурного наследия в Армении.

Мы заявляем о своей готовно-
сти к диалогу и взаимодействию 
с UNESCO в рамках норм и меха-
низмов международного права, что-
бы остановить уничтожение азер-
байджанского культурного наследия 
в Армении и восстановить разру-
шенное. В частности, мы призыва-
ем UNESCO взять под свою защи-
ту квартал Тепебаши как уникаль-
ный пример мирового культурного 
наследия. Мы готовы тесно сотруд-
ничать с UNESCO в работах по мо-
ниторингу.

Агрессия властей Армении в от-
ношении памятников культуры, в том 
числе Тепебаши, противоречит Меж-
дународному пакту об экономических, 
социальных и культурных правах, 
конвенциям об охране всемирного 
культурного и природного наследия, 
охране нематериального культурно-
го наследия и ликвидации всех форм 
расовой дискриминации.

Та же политика вандализма про-
водилась в период оккупации в Ка-
рабахе и Восточном Зангезуре. Тер-
ритории, где когда-то кипела жизнь 
и где хранились сотни памятников 
истории и культуры, превратились 
в гигантские руины. К сожалению, 
несмотря на многочисленные обра-
щения и призывы в период оккупа-
ции, UNESCO ни разу не расследо-
вала эти вопросы и не направила на 
эти территории миссию по установ-
лению фактов.

Приглашаем UNESCO направить 
миссию по установлению фактов в Ре-
спублику Армения и, проявив сме-
лость, принять безотлагательные 
меры в отношении квартала Тепе-
баши. Мы готовы обсудить эти во-
просы с экспертами UNESCO и пре-
доставить им дополнительную ин-
формацию».

Фуад Мамедов - Ассоциация 
культуры Азербайджана «Си-
мург»; Азиз Алекберли - Община 
Западного Азербайджана; Фариз 
Халилли - Общественное объеди-
нение по изучению культурного 
наследия «Мирас»; Нармина Ага-
ева - Общественное объединение 
«Пропаганда культурного наследия 
Иревана»; Хаджи Абдулла - Обще-
ственное объединение «Общества 
«Зангезур»...
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Остановить вандализм!
НПО Азербайджана направили открытое письмо  

генеральному директору UNESCO  
в связи с кварталом Тепебаши

Согласно отчету о туристических предпоч-
тениях жителей стран - членов Совета со-
трудничества Персидского залива (ОАЭ, 
Бахрейн, Катар, Кувейт, Оман, Саудовская 
Аравия), в списке 10 стран, которые больше 
всего посещают жители указанного регио-
на, Азербайджан с 38% занял первое место.

Как сообщила БР пресс-служба Государствен-
ного агентства по туризму, отчет под названием 

Connecting Travel Insight Report подготовлен из-
вестной фирмой Jacobs Media и представлен на-
кануне на проходящей в Дубае Международной 
выставке Arabian Travel Market Dubai 2024. По-
казатели в документе охватывают данные теку-
щего года. Наряду с Азербайджаном в первую 
десятку вошли также Египет, Таиланд, Велико-
британия, Италия, Франция, Грузия, Швейца-
рия, Турция, Мальдивские острова.

Выступившая на презентации генеральный 
исполнительный директор Всемирной органи-
зации путешествий и туризма Джулия Симпсон 
высоко оценила присоединение Азербайджана 
к программе «Основы устойчивости отелей».

За четыре месяца текущего года численность 
побывавших в Азербайджане граждан стран 
Ближнего Востока превысила показатель соот-
ветствующего периода 2023 года на 51%.

Страна огней в приоритете
Туристы из Персидского залива отдали предпочтение Азербайджану

Поощряя сотрудничество
В Баку прошел азербайджано-словацкий бизнес-форум

В Баку прошел азербайджано-сло-
вацкий бизнес-форум, организо-
ванный совместно Агентством 
поощрения экспорта и инвести-
ций (AZPROMO) и словацким 
Агентством развития инвести-
ций и торговли (SAIRO). 

В мероприятии приняли участие 
официальные лица обеих стран, а так-
же представители более 90 фирм, за-
нятых в оборонной промышленности, 
ИКТ, логистике и финансовой сфе-
рах. Среди участников - министр эко-
номики Микаил Джаббаров и заме-
ститель премьер-министра, министр 
экономики Дениса Сакова.

В ходе форума состоялся обмен 
мнениями о расширении направле-
ний совместной деятельности и по-
вышении эффективности экономиче-

ских связей, активизации партнерских 
связей в торговле, энергетике, про-
мышленности, транспорте, туризме. 
Обсуждены возможности обоюдного 
инвестирования, вопросы поощрения 
сотрудничества между предпринима-
тельскими субъектами двух стран.

Стороны также наметили среди 
приоритетных задач увеличение то-
варооборота и диверсификацию на-
правлений сотрудничества, отметив, 
что проведение бизнес-форумов ста-
нет значимым вкладом в развитие 
торгово-экономических связей.

На форуме исполнительный ди-
ректор AZPROMO Юсиф Абдуллаев 
и генеральный директор SAIRO Ро-
берт Симончич проинформировали 
об инвестиционном и экспортном 
потенциале своих стран. 

По завершении бизнес-форума со-
стоялась церемония подписания до-
кументов. Были подписаны меморан-
думы между SEAK s.r.o. и Itech Group, 
а также между Азербайджанской ин-
вестиционной компанией и Eximbank 
SR. Документы оговаривают оценку 
возможностей совместного инвести-
рования, сотрудничество в сферах 
бизнеса, связи, кибербезопасности, 
смарт-технологий.

Далее форум продолжил работу 
встречами в формате B2B.

И.ГУСЕЙНЗАДЕ


